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! ! ! !大年初五到初七，由沪上滑稽界著名的“双
字辈”老艺术家领衔主演的滑稽贺岁大戏《囧人
黄小毛》在逸夫舞台上演。这出以纯正滑稽戏为
号召的大戏基本恢复了滑稽戏最传统的样式，
说的是各地方言，唱的是“九腔十八调”。虽然
“双字辈”的老艺术家们受到了观众的大力追
捧，但戏中无论是从戏曲名剧借用过来的唱段，
还是各地的方言俚语，观众的反应都并不十分
热烈。事实上，随着方言在生活中渐渐被普通话
取代，戏曲渐渐边缘化，原本滑稽戏中的两个基
本构成部分“各地方言”和“九腔十八调”的“根
基”也渐渐动摇，近年来，上海滑稽戏舞台上出
现的相当一部分作品开始用歌曲替代戏曲，方
言的成分也大大减少。

说各地方言
滑稽戏以上海方言为基础融合了各地特别

是江浙一带的方言，滑稽演员几乎都能说一口
漂亮的各地方言，由方言引发的误会巧合也是
滑稽戏常用的套路。在滑稽戏兴盛时期，上海的
街头巷尾江浙一带的各种方言几乎都听得到，
上海的观众即便不会说，听却基本不成问题。虽
然这些年上海外来人口所占比例依然不小，但
交流往往以普通话为主，年轻一代上海人甚至
连上海话都说不地道，俚语俗称都不甚了解，对
其他江南地区方言就懂得更少了。比如《囧人黄
小毛》里黄小毛骂杨国丈、金知府所用的“贼拉
嗯子”“臭灰蛋”等宁波方言，对于上海的年轻观
众来讲理解起来颇有点困难。品欢相声会馆落
沪上海后在演出中也常加入一些上海元素，偶
尔用上海话出些噱头，但现场效果往往不及普
通话的噱头。年轻一代方言听说能力的退化，特
别是对江南一带方言的听说能力的退化，使得
以江南方言为基础的艺术样式比如滑稽戏面临
尴尬境地。

“九腔十八调”
滑稽戏所唱的“九腔十八调”自然也包括了

歌曲、小调，但却是以戏曲为主，虽然这与滑稽
戏兴盛时期戏曲流行的程度有关，但渐渐却成
为了滑稽戏一个鲜明的剧种特征。在《囧人黄小
毛》中运用了沪剧、越剧、锡剧、评弹等多种戏曲
曲艺唱腔，不少还是借用这些剧种著名的流派
唱段，但这些在现场都没有取得太多热烈的反

响。并非演员唱得不到家，而是这些当年“家喻
户晓”的唱段如今已小众了，有些观众特别是年
轻一些的观众恐怕连台上演员唱的是哪个剧种
都不一定清楚。倒是戏中一小段《江南 !"#$%》反
响热烈，几乎是老少皆知。恐怕也正因为如此，
近些年上海滑稽戏舞台上的新创作品唱戏曲越
来越少，几部由年轻一代滑稽人创作的新戏更
是完全用歌曲替代了戏曲，在形式上也更接近
方言喜剧或话剧加唱。

传统不能丢
说到滑稽戏面临的这一尴尬状态，《囧人黄

小毛》导演汪灏表示，一方面应该允许不同样式
的滑稽戏存在，比如以歌曲代替戏曲的滑稽戏；
但另一方面也不能一味趋附市场，滑稽戏本身
的审美特征、本身的特色不能丢掉。上海滑稽剧

团著名笑星钱程表示：滑稽戏是一个很开放的
剧种，什么都可以拿来用，但不能把传统扔掉。
钱程同时也坦言，现在青年演员演唱戏曲的功
底也在退化，对于年轻滑稽演员来讲，唱歌曲可
能更轻松一点。

事实上不仅是年轻滑稽演员的戏曲唱功在
退化，很多滑稽戏常用的唱腔也濒临失传。上海
曲协主席王汝刚在电视台一档纪念杨华生的节
目中曾演唱了一段“南方歌剧”，这曾是滑稽戏
常用的唱腔，但节目录制现场，不少圈内人士包
括乐队的一些成员都不知道这是什么唱腔。王
汝刚当时曾感慨地对记者说，自己家中有一本
滑稽戏的唱腔集，收集了数十种滑稽戏常用唱
腔，但其中相当一部分现在在滑稽戏舞台上已
经听不到 了，濒临失传。

本报记者 王剑虹

方言听勿懂 戏曲分勿清
滑稽戏“根基”动摇面临困境
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）日前，由市服饰学
会、上海人民出版社、市当代人物研究会主办
的“《旗袍皇后传奇》出版座谈会”在东华大学
召开。
《旗袍皇后传奇》由上海人民出版社出版，

是旗袍设计师李霞芳的自传，记录了李霞芳从
歌唱演员到旗袍设计名师的励志经历。

! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）日前，曾著有健康
饮食畅销书《回家吃饭的智慧》系列的人气美女
作家陈允斌新作《茶包小偏方，喝出大健康》由
译林出版社推出，她在上海书城举办了签售和
读者见面会。身为健康饮食推广者、高级公共营
养师的陈允斌为读者解答了关于健康的各类小
疑问，让读者近距离感受到中国茶文化和中医
经验的完美结合。

!旗袍皇后传奇"出版

陈允斌签售新作

! ! ! !华谊兄弟的都市话题剧《我儿是朵奇葩》正
在北京紧张拍摄，连过年也不休假。该剧讲述
了一个“母亲极品逼婚，儿子奇葩对抗”的故事。
宋丹丹在剧中扮演母亲吕跃，佟大为扮演儿子
楚汉民，而在剧中演其假女友的就是佟大为生
活中的真媳妇关悦。

宋丹丹演的母亲吕跃从小离家客居岳阳，
为重返故乡北京，她寄望于在北京闯荡的儿子
楚汉民，为让儿子成家立业，她甚至上京逼婚。
谁知儿子关键时刻却想出奇招———借个女友对
付老妈。谈起这一角色，宋丹丹兴奋不已：“这
个角色特别好玩，是个特别有精气神的人物。
总是会做很多出其不意的行为，比如逼婚这事

儿，谁也不商量，拖着行李就来。我前些日子又
拍戏又演话剧，感觉挺累的，想好好歇歇过个
年，但看了剧本，一拍大腿，这年咱不过了！”
宋丹丹透露，佟大为的形象很像她的家人，

“他长得特像我爷爷、我爸爸他们，很亲切，像我
们家人。除夕我请他们两口子到我们家一块过
年。我们家屋顶有一块特大的玻璃，晚上 &'点
看烟花，可漂亮了。”宋丹丹还笑称：“我要有这
么个帅儿子，我得宠成什么样啊！”虽然她在戏
中施展各种手段“逼婚”佟大为，但宋丹丹表示，
在生活中她不会这样强迫儿子巴图：“全看他自
己，我不管。我尊重他选择的生活方式，只要他
觉得幸福就行。” 本报记者 俞亮鑫

佟大为真媳妇扮演其假女友

宋丹丹过年忙“逼婚”

! ! ! !用多媒体音乐会的
形式“玩”过了“交响情人
梦”“肖邦·爱”，青年钢琴
家宋思衡又从村上春树
的小说中找到灵感，一台
“寻找挪威的森林”多媒
体音乐会，(月 &日将被
他搬上文化广场的舞台。
宋思衡“玩”兴虽浓，却未
忘记展现“童子功”，(月
&)日，他还将在东方艺
术中心上演“当肖邦遇上
李斯特”独奏音乐会。

从容穿越古典与现
代之间，随性畅游于文
学电影和浪漫音乐世
界，宋思衡并非在刻意
追求所谓的“跨界”。*次

摘得国际钢琴比赛金奖的他，从小与钢琴相
伴，所以，如今发出的微博上，经常纠结于音乐
与人生的思考；读小说、看电影时，他也会悟出
许许多多音乐的道理。电视剧《交响情人梦》拥
有粉丝无数，他在追剧时却发现了当代年轻人
喜欢“看”古典音乐的现象，于是，联合好友共
同制作了能看能听的多媒体音乐会。读村上春
树的小说，从书中人物大多爱好音乐激起了他
的灵感，随手在钢琴上弹奏，《变奏披头士》《海
豚宾馆》《敢死队》《萤火虫》等曲目，居然是令
他不由自主陶醉其中的怡情旋律。
视听结合的多媒体音乐会并非宋思衡的发

明，但他从曲目挑选、主题确定，到制作特点、演
奏风格，让自己的演出刻上了具有光影、爱情、
浪漫、哲理的“宋氏”标记。近三年来，他把“交响
情人梦”“肖邦·爱”“寻找挪威的森林”演到了全
国各地。 资深记者 杨建国
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! !江南 !"#$%"被搬上传统滑稽戏舞台 图 +,

! 宋丹丹#

佟大为扮演

母子 图 +,

! ! ! !始于 -.)- 年的
柏林电影节，艺术电
影被视为其最重要的
标签之一。这里，艺术
被认为没有禁忌。所
以，'/&& 年德国大导
演维姆·文德斯选择
将他关于舞蹈的 (0

纪录片《皮娜》在此首
映是再自然不过的
事。迄今，(0电影依
然是电影节的热点话
题———未来，(0 技术
是电影人的必修课还
是昙花一现？

故事更重要
贝基·普罗布斯

特女士是电影节欧洲
电影市场的负责人，
是柏林电影节筹委会
成员，也是瑞士一家
影视集团公司的合伙
人。深谙电影行业的普罗布斯特和记者谈起了
评判电影的标准。
“我还是老生常谈。这取决于电影本身而非

(0，”普罗布斯特说，“(0能带来彻底的改变、
将流失的观众重新拉回到电影院么？我保持怀
疑。或许是我自己太老土了，我依旧认为观众愿
意去电影院看电影是因为电影故事很棒，他们
不会在意电影是 10还是 (0。”

3D前景好
德国本土影视公司索拉传媒经理培尔·朗

厄兰告诉记者，他们有 (个 (0电影项目。她相
信这些影片销路会不错。“我认为 (0技术是和
主流商业大片竞争的好手段。很明显我们的影
片预算没有那些大片高，但我们在电影院呈献
给观众的观影效果可能更好。”

柏林电影节论坛会场，主席台上，一位嘉宾
侃侃而谈：“几乎所有导演使用 (0技术都出于同
样的原因，他们认为 (0不是噱头而是一项极具
创造性的表现手法。这种手法可以吸引观众。”
发言人叫鲍勃·梅森，是欧洲一家为院线及

家用 (0系统提供软件服务公司的经理。1//)

年，梅森的公司只供应一部 (0电影，世界范围
内也只有 &//多家影院上映。如今，梅森的公司
有将近 )/部 (0影片在 121)万家影院放映。

并非都适合
今年的柏林电影节上，美国梦工厂带来了 (0

动画电影《克鲁德一家》。影片讲述了在石器时代
的克鲁德一家对抗大自然的奇幻、冒险旅程。
马克斯·博格是一家欧洲电影杂志的记者，

他对记者谈了他对影片的看法：“(0我说不好，
我不是一个 (0迷。但我觉得这部电影非常棒，
非常有趣。尽管可能不适合年龄很小的小朋友
看，但确实是全家观影首选。”
“我不常看 (0电影，因为非常贵。”特斯

莎·瑞恩是德国电影学院的学生，她对 (0电影
感慨良多。“如果我去看，那一定是影片本身非
常棒。对一些题材的影片，(0技术确实能够锦
上添花，但无论如何，(0并不一定适合所有类
型的影片，我认为还是影片内容本身更重要。”

新华社记者 徐然 特蕾西!古德温


